

Chapitre 16

La France dans le monde depuis 1945

Table des matières

1 De l'Empire à l'Europe	3
1.1 L'adieu aux colonies	3
1.2 De la coopération aux relations Nord-Sud	3
1.3 Le choix de l'Europe	3
2 La politique d'indépendance nationale	4
2.1 Une politique atlantiste	4
2.2 De Gaulle et la "politique de grandeur"	4
2.3 La politique des successeurs du Général	4
3 Le rayonnement d'une puissance moyenne	4
3.1 Une présence incontestable dans le monde.	4
3.2 Une économie ouverte sur le monde	5
3.3 Un important rayonnement culturel	5

Chronologie

La France et ses anciennes colonies

- 1946 : Création des Départements d'outre-mer (DOM)
- 1954 : Fin de la guerre d'Indochine
- 1956 : Expédition de Suez contre l'Égypte
- 1958 : Fondation de la Communauté française
- 1960 : Indépendance des colonies d'Afrique noire
: Signature des accord de coopération
- 1962 : Indépendance de l'Algérie (accords d'Évian)
- 1969 : Première réunion des États francophones
- 1968-72 : Interventions de l'armée française au Tchad
- 1986 : Premier Sommet de la francophonie
- 2002 : L'armée française intervient en Côte-d'Ivoire

La France en Europe

- 1951 : Membre fondateur de la CECA
- 1957 : Membre fondateur de la CEE
- 1963 : Traité franco-allemand de l'Élysée
- 1974 : Création du Conseil européen à l'initiative de VGE
- 1975 : Convention de Lomé
- 1983 : François Mitterrand soutient l'installation des missiles américains en Europe
- 1992 : Naissance de l'UE

La France sur la scène internationale

- 1945 : La France membre permanent du Conseil de sécurité de l'ONU
- 1949 : La France entre dans l'OTAN
- 1960 : Explosion de la première bombe atomique française
- 1964 : La France reconnaît la Chine populaire
- 1966 : La France quitte l'OTAN
- 1981 : Discours de Mitterrand à Cancun : affirmation de la politique de la France en faveur du tiers-monde
- 1991 : La France participe à la guerre du Golfe pour libérer le Koweït
- 1993 : A la Conférence du GATT, la France parvient à imposer la notion d'"exception culturelle"
- 1995 : La France amorce son retour dans l'OTAN
- 1996 : Derniers essais nucléaires français
- 2003 : La France s'oppose à l'intervention militaire américaine en Irak

Introduction

La France très affaiblie par la Seconde Guerre mondiale aspire à demeurer une grande puissance. Elle renonce lentement à son empire colonial et participe à la construction européenne. Elle conserve une politique étrangère indépendante et cultive " l'exception française ".

1 De l'Empire à l'Europe

1.1 L'adieu aux colonies

La France de 1945 pour garder un rang mondial refuse de renoncer à ses colonies. L'Empire représente 12 millions de kilomètres carrés et 64 millions d'habitants. La France renonce à la Syrie et au Liban mais rétablit partout son autorité : répression des émeutes de Sétif (1945) et de Madagascar (1947).

En 1946, l'empire colonial devient l'Union française : en théorie, la France et ses colonies deviennent égales.

Mais la décolonisation est inexorable : indépendance de l'Indochine (1954), de la Tunisie et du Maroc (1956), de l'Afrique noire (1960) de l'Algérie (1962), des Comores (1974) et de Djibouti (1977).

1.2 De la coopération aux relations Nord-Sud

La France garde des relations étroites avec ses anciennes colonies avec lesquelles elle a signé des accords de défense. Elle leur promet une assistance militaire en cas d'agression. Mais elle s'engage par des articles secrets à soutenir les régimes en place. Les nouveaux Etats acceptent des bases militaires sur leur sol.

Les soldats français sont souvent amenés à intervenir en Afrique (Tchad...).

De nombreux observateurs dénoncent la "Françafrique".

Pour aider ses anciennes colonies, Paris crée le ministère de la Coopération. La France forme avec 14 pays africains une "zone franc" où circule le franc CFA aligné sur le franc puis sur l'euro.

A partir de 1975, le sommet franco-africain réunit tous les ans la France et ses anciennes colonies.

En échange, les Africains soutiennent la France à l'ONU.

La politique française ne s'adresse pas seulement à son "pré carré" mais à tout le Sud : en 1975, l'Europe signe avec 46 pays ACP la Convention de Lomé (en 2003, elle est remplacée par les accords de Cotonou et concerne 79 pays).

1.3 Le choix de l'Europe

la France joue un rôle majeur dans la construction européenne : elle participe à la fondation de la CECA, de la CEE, de la PAC. Après la perte de l'empire, l'Europe devient l'axe principal de sa politique extérieure : elle accepte que la CEE s'élargisse aux Anglais, participe à la création du Conseil européen, à l'élection du parlement européen au suffrage universel...

La France répond présent à toutes les étapes de la construction européenne jusqu'au NON de 2005.

2 La politique d'indépendance nationale

2.1 Une politique atlantiste

En 1945, la France n'est plus une puissance militaire ; elle n'est pas invitée à Yalta et à Potsdam. Grâce à la ténacité de De Gaulle, elle obtient un siège de membre permanent au Conseil de Sécurité de l'ONU et une zone d'occupation en Allemagne et en Autriche.

Pour se reconstruire, elle obtient des EU l'annulation d'une partie de ses dettes et des prêts à taux avantageux. En échange elle supprime les restrictions pesant sur la diffusion des films américains. Elle s'aligne sur les EU : elle accepte le Plan Marshall, entre dans l'alliance atlantique. Les EU installent en France des bases militaires et le siège de l'OTAN.

En 1956, la France doit se retirer de Suez sur injonction des EU. La IVème République participe alors à la création de la CEE et prépare la bombe atomique.

2.2 De Gaulle et la "politique de grandeur"

De Gaulle veut rendre à la France son rang de grande puissance. En 1960, la première bombe atomique française expose dans le Sahara. En 1967, la France lance son premier sous-marin nucléaire (" le redoutable "). Sa sécurité ne dépendant plus de personne, la France quitte l'OTAN et ferme les bases américaines sur son territoire.

De Gaulle critique l'intervention des EU au Vietnam, soutient les indépendantistes québécois. En 1966, il reconnaît la Chine populaire. En 1967, pendant la Guerre des Six jours, il se détache d'Israël et se rapproche des pays arabes.

2.3 La politique des successeurs du Général

Les successeurs de De Gaulle continuent son oeuvre ; les essais nucléaires français ne cessent qu'en 1996 et on construit un porte-avion à propulsion nucléaire (le "Charles de Gaulle").

Mitterrand soutient l'installation des euromissiles mais critique l'IDS. La France continue de réclamer un Etat pour le peuple palestinien.

La fin de la guerre froide entraîne un changement dans la politique extérieure française ; la France participe aux côtés des EU à la libération du Koweït (1991) et à la pacification de l'ex-Yougoslavie.

En 2003, Jacques Chirac refuse de soutenir l'intervention des EU en Irak au nom du multilatéralisme.

En 2009, le président Sarkozy annonce le retour de la France dans l'OTAN. Il renégocie les accords de défense en Afrique ; ces accords n'auront plus de clauses secrètes et seront ratifiés par les Parlements de la France et des Etats africains concernés.

3 Le rayonnement d'une puissance moyenne

3.1 Une présence incontestable dans le monde.

La France est présente dans les organisations internationales. Membre du Conseil de sécurité c'est un gros fournisseur de " casques bleus ". La France accueille sur

son sol, le Conseil de l'Europe, le Parlement européen, le siège de l'UNESCO, l'OCDE. Elle est membre du G8. La France possède le 4ème budget militaire du monde, le second réseau diplomatique (156 ambassades) et de nombreuses ONG connues (Médecins sans frontières ...).

Grâce aux DOM-TOM, elle est présente sur tous les continents et possède la seconde ZEE (zone économique exclusive) du monde. Cependant, la présence outre-mer de la France est contestée par de nombreux mouvements indépendantistes (crise de Nouvelle-Calédonie de 1984-88).

3.2 Une économie ouverte sur le monde

La France avec 0,5 % des terres émergées et 1 % de la population mondiale réalise 5 % du PIB mondial. Malgré un PIB de 2100 milliards de \$ en 2005 elle connaît un relatif déclin. Sa croissance est plus faible qu'aux EU ou au RU.

En revanche, la France est devenue une grande puissance exportatrice : produits agricoles (3^e rang mondial), services (4^e rang), produits manufacturés (5^e rang). Les entreprises françaises de transport, de chemins de fer, de l'énergie, du luxe, du nucléaire, de la grande distribution jouent un rôle majeur dans la mondialisation.

Le distributeur Carrefour est numéro mondial derrière WalMart ; il possède 15 500 magasins dans 32 pays et emploie 495 000 salariés.

L'Oréal est le numéro 1 mondial des cosmétiques.

Areva est le numéro 1 mondial du nucléaire.

LVMH est le numéro 1 mondial du luxe.

Cependant ces échanges se font trop souvent avec des pays de l'UE. La France est la première destination touristique mondiale.

3.3 Un important rayonnement culturel

La France demeure une puissance culturelle grâce à la francophonie ; 200 millions de personnes dans le monde parlent le français. cependant, le français n'est plus la langue de la diplomatie, des affaires ou des publications scientifiques.

L'Organisation Internationale Francophone regroupe 55 pays et tient un sommet tous les 2 ans. Elle a créé la chaîne de télévision TV5 et l'université SENGHOR d'Alexandrie.

La France se fait le champion de la diversité culturelle dans le monde et du dialogue des cultures. Elle a obtenu que le GATT et l'OMC reconnaissent le principe de l'EXCEPTION CULTURELLE.

L'Etat a rendu obligatoire l'usage du français dans les services publics et la publicité. Il distribue des subventions pour encourager la création de films français et oblige la radio et la télévision à diffuser un quota d'oeuvres françaises.

La culture française est diffusée à l'étranger par les 432 établissements français et les Alliances françaises.

Conclusion

Après 1945, la France perd ses colonies et admet devenir une "puissance moyenne". Sa diplomatie s'oriente vers la construction européenne et le soutien à l'ONU. Faut de moyens économiques financiers et militaires suffisants, elle s'aligne le plus souvent sur les EU et développe une active diplomatie culturelle.